
Fin de ciclo
El piloto 
mexicano Sergio 
Pérez quedó 
oficialmente fuera 
de la escudería 
Red Bull tras 4 
años ahí. Checo 
no correrá en la 
Fórmula 1 en 2025.  
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Aporta cerca de 2.2 millones de pesos

Costea Federación 
dos templos mayas
Los recursos son 
parte del Probipi  
para Chumpón y 
Chancah Veracruz

MARCO ANTONIO BARRERA

F.C. PUERTO, Q. ROO.- Con casi 2 
millones 200 mil pesos de pro-
cedencia federal se costeó la pri-
mera etapa de construcción de 
los centros ceremoniales mayas 
de Chumpón Chunyaxché y 
Chancah Veracruz, en el muni-
cipio de Felipe Carrillo Puerto.

Los recursos económicos se 
acordaron en un par de conve-
nios del Programa para el Bienes-
tar Integral de los Pueblos Indíge-
nas (Probipi), en 2023, que fueron 
publicados en el Diario Oficial de 
la Federación.

Este tipo de apoyos federales 
son destinados a los pueblos ori-
ginarios para la construcción y 
ampliación de infraestructura 
de servicios básicos, comunica-
ción terrestre, infraestructura 

comunitaria y apoyo técnico 
comunitario.

Los convenios de concertación 
fueron celebrados por el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indíge-
nas y las poblaciones de la zona 
maya de Quintana Roo, por un 
monto total de 2 millones 176 mil 
371.04 pesos, para ser destinados 

a la primera etapa de los recintos 
con capacidad de 100 personas, 
cada uno.

Los fondos se repartieron en 
1 millón 090 mil 844.09 pesos 
en la comunidad de Chumpón y 
1 millón 085 mil 526.95 pesos en 
Chancah Veracruz.

En Chumpón, la comunidad 

indígena de Chunyaxché estuvo 
representada por el presidente 
del comisariado ejidal, Jacinto 
Canul Pacheco, el secretario Carlos 
Caamal Aban, y el tesorero Sebas-
tian Cen Tun, y como testigos de 
honor fungieron el comandante 
Santos Modesto Caamal Dzidz, y 
el presidente Silvino Teh Caama.

El apoyo económico fue para 
sufragar el equivalente del 42.5 
por ciento de la construcción 
total del inmueble, cuya ejecu-
ción fue dividida en tres etapas.

La primera para un cuartel 
de los vigilantes y un dormito-
rio para feligreses mediante su 
cimentación, una estructura de 
madera, instalación eléctrica y la 
carpintería de puertas y ventanas.

La segunda fue para el tin-
glado (cobertizo) en el área del 
cuartel con cimentación, albañi-
lería, estructura metálica e insta-
lación eléctrica, y la tercera para 
rehabilitar el sanitario, incluida 
la instalación hidrosanitaria y 
acabados.

 zDos centros ceremoniales mayas en Carrillo Puerto tienen 
inversión federal.

Ofrecerá 
informe de 
100 días 
La presidenta 
Claudia 
Sheinbaum 
anunció que el 
próximo 12 de 
enero dará un 
informe por sus 
primeros 100 días 
de gobierno. El 
evento, dijo, se 
llevará a cabo en el 
Zócalo capitalino.

Derecho de Saneamiento supera meta recaudatoria
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Hasta el 
momento la recaudación del Dere-
cho de Saneamiento Ambiental 
en Cancún no sólo ha alcanzado 
la proyección inicial para 2024 —
de alrededor de 750 millones de 
pesos— sino que se espera rebasar 
esta cantidad en cerca de 17.33 por 
ciento tras la temporada vacacio-
nal decembrina. 

El síndico municipal, Miguel 
Ángel Zenteno Cortés, mencionó 
que la recaudación podría alcan-
zar los 880 millones de pesos, 
que se verían reflejados a par-
tir del 17 de enero, el último día 
con el que los hoteleros cuen-

tan para integrar los recursos 
al fideicomiso del Derecho de 
Saneamiento Ambiental y cum-
plir así con sus obligaciones.

Estos recursos, recordó el sín-
dico, estarían posteriormente 
siendo aplicados en diversos 
proyectos, los cuales se plantea-
rán en una próxima reunión del 
Comité que podrían realizarse en 
los últimos días de diciembre o ya 
en enero, pues hasta el momento 
no se ha presentado un proyecto 
concreto de inversión.

Además, mencionó que parte 
de estos recursos también se 
destinan a lo largo de la tempo-
rada de huracanes a un fondo 
de contingencia, que este año 

fue de cerca de 60 millones, los 
cuales se reintegraron al fideico-
miso al finalizar noviembre, ya 
que no fueron requeridos.

Si bien aún no se ha presen-
tado un proyecto de inversión, 
indicó que entre las pláticas que 
se han tenido se contemplan 
inversiones en obra y seguri-
dad pública, sobre todo al ser los 
rubros con un mayor porcentaje 
de recursos, de acuerdo con la 
estructura del fideicomiso, que 
también incluye el saneamiento 
de playas.

Lo anterior, ya que desde la 
reforma en la que se estableció 
el fideicomiso, además de incre-
mentar la tasa gravable de 30 a 

70 por ciento de la Unidad de 
Medida y Actualización (UMA) 
por habitación por noche, tam-
bién se autorizó su uso para una 
mayor diversidad de temas y 
programas, como obra y segu-
ridad pública, entre otros.

Cabe recordar que otro punto 
pendiente para este Derecho es 
el de la regularización de las 
habitaciones en modalidad de 
renta vacacional, que podrían 
representar alrededor de 200 
millones de pesos adicionales, 
para lo cual están en conversa-
ciones con los hoteleros y otros 
miembros del sector turístico, a 
fin de establecer el mejor meca-
nismo para concretarlo.

Paquete 
Fiscal se 
analiza 
hoy
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Las 
iniciativas para las Leyes de 
Ingresos y Egresos, conteni-
dos en el Paquete Fiscal 2025 
para el estado, presentado por 
la gobernador Mara Lezama 
Espinosa, serán sometidas 
este jueves al análisis, dis-
cusión y, en su caso, apro-
bación de los diputados del 
Pleno de la XVIII Legislatura, 
en un periodo extraordinario 
de sesiones convocado ayer 
desde la Comisión Perma-
nente del Congreso local.

El orden del día aprobado 
contiene también propuesta 
de reformas a la Ley de 
Hacienda del estado, la Ley 
para el Cobro de Derechos, 
la Ley de Impuesto Sobre 
Nóminas, la Ley de Impuesto 
al Hospedaje y la Ley Sobre 
Venta y Consumo de Bebi-
das Alcohólicas, entre otros 
temas relevantes.

En asuntos adicionales, los 
legisladores atenderán una 
iniciativa para reformar el 
Código Penal, para tipificar 
el robo equiparado de vehícu-
los, así como la Ley de nota-
riado en materia de lavado de 
dinero y otros delitos equipa-
rables, entre los principales 
temas a tratar.

Este primer periodo 
extraordinario de la XVIII 
Legislatura tendrá su aper-
tura este 19 de diciembre a las 
16:00 horas y se mantendrá 
el tiempo que sea necesario 
para solventar los asuntos 
en materia presupuestaria 
y algún tema urgente que 
pueda presentarse, aun-
que no se descarta que este 
mismo día concluya, explicó 
la diputada Gabriela Mora 
Castillo, presidenta de la 
Comisión Permanente y de la 
Mesa Directiva del Congreso 
estatal.

El presupuesto propuesto 
para 2025 asciende a $51 mil 
474 millones, los cuales bus-
can reducir las brechas de 
desigualdad y mejorar las 
condiciones de vida de los 
sectores más vulnerables 
en la entidad, a través de los 
objetivos del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo impulsado 
por la gobernadora Mara 
Lezama, adelantó la diputada.

“Todos los diputados 
vamos a revisar las iniciati-
vas del Paquete Fiscal bus-
cando un presupuesto del 
gasto enfocado al bienestar 
social; atención prioritaria a 
la población vulnerable; for-
talecimiento de la seguridad 
pública; el reforzamiento de 
la educación de los niños y 
jóvenes quintanarroenses; y 
la ampliación de los servicios 
básicos de salud, agua pota-
ble, seguridad pública, entre 
otros rubros, finalizó.

Existe renuencia a bajar la tortilla
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En la entidad 
hay resistencia a disminuir el 
costo de la tortilla porque los 
insumos han aumentado en más 
de un 50 por ciento, según Rubén 
Montalvo Morales, presidente de 
la Cámara Nacional de la Indus-
tria de Producción de Masa y 
Tortilla delegación Quintana Roo. 

Y es que el gobierno de la 
República trabaja con todos los 
sectores de la cadena para dis-
minuir 10 por ciento el precio de 
la tortilla en términos reales, a 
través de un acuerdo nacional 
por el maíz y la tortilla. 

No obstante, Montalvo Mora-
les dijo que en las reuniones que 
han tenido los involucrados en 
esta industria se ha establecido 
que no existen las condiciones 
para reducir el precio, al soste-
ner que históricamente traen 
un retraso en el costo de este 
alimento, pues vale más de lo 
que cuesta. 

“No es posible, estamos 
en reuniones, estamos pla-

ticando, tratando de acordar 
con el gobierno federal de que 
se revisen todas las partes que 
perjudican a nuestra industria, 
que es el intermediarismo, la 
competencia desleal, la misma 

seguridad”, expuso.
Incluso, recordó que en 1998 

el precio de la tortilla se liberó 
por decreto de Ernesto Zedillo 
(entonces presidente de México), 
ya que antes el gobierno federal 

subsidiaba la industria, le daba el 
maíz, la harina, lo necesario a la 
gente de la industria para tener 
el precio controlado. 

Pero reconoció que esto sólo 
fue en papel, ya que como tal 
en estos años no ha habido un 
aumento de la tortilla acorde al 
incremento que tiene los insu-
mos y esto ha sido absorbido 
por los mismos productores y el 
mismo tortillero.

En ese sentido, Montalvo 
Morales abundó que desde la 
pandemia a la fecha se ha ido 
modificando el precio de la tor-
tilla, pero por la misma situación 
económica, de ahí que esperan 
llegar a buenos acuerdos con las 
autoridades para no tener que 
subir el precio de este producto.

Montalvo Morales consideró 
ilógico que productos como la 
leche y el pan sí suben, y la tor-
tilla no pueda hacerlo, por ello 
agregó que lo que están bus-
cando es que el precio se estabi-
lice, pero si los insumos suben 
entonces tendrían que incremen-
tar también el precio.

 zEn Quintana Roo, productores se resisten a bajar el precio de la 
tortilla.

Destapan 
fraudes
El director general 
del Infonavit, 
Octavio Romero 
Oropeza, reviró 
a las críticas 
a la reforma 
que plantea 
el gobierno al 
Instituto y destapó 
una red delictiva 
en la venta de 
casas, entre otras 
corruptelas.  
 PÁG. 5

Nuevo edificio 
de la Fiscalía
La gobernadora Mara Lezama entregó e 
inauguró el renovado edificio conocido como 
La Ceiba, en Cancún, para la Fiscalía General 
del Estado. “Con estas instalaciones, con 
tecnología de punta y bien equipadas, estamos 
dando un paso al frente”, dijo la mandataria.

 zRecaudación por Saneamiento Ambiental puede llegar a 
$880 millones.
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GARCÍA LUNA, EL MAESTRO…  
Y SU GENERACIÓN DE HONOR
SI ALGUNA vez hubo dudas sobre quién fundó la prestigiosa “Escuela Nacional de 
Colusión y Crimen” en México, el nombre de Genaro García Luna aparece con letras 
doradas como el maestro fundador. El hombre que, en tiempos de Felipe Calderón, dirigía la 
“seguridad” nacional, terminó siendo el principal artífice de una alianza que muchos creían 
imposible: un funcionario público al servicio del Cártel de Sinaloa. Con sus lecciones de 
corrupción, traición y doble juego, García Luna logró amasar poder y fortuna, pero también 
abrió las puertas para que toda una camada de “alumnos destacados” siguieran su ejemplo.
LOS RESULTADOS del Operativo Enjambre, hoy dejan ver que los discípulos del 
“superpolicía” no desaprovecharon la clase. Ahí están los alcaldes, jefes policiacos y 
directores municipales que perfeccionaron su oficio y terminaron con un pie en el 
gobierno y el otro en las nóminas del crimen organizado. María Elena “N”, presidenta 
municipal de Amanalco detenida, es un ejemplo sobresaliente. Se le acusa de ordenar el 
asesinato de Miguel Ángel Lara, exsíndico municipal. Al más puro estilo García Luna, no 
sólo tenía el control político, sino que además tejía vínculos con La Familia Michoacana. 
Seguro aprobó con mención honorífica la materia de “Homicidio, Poder y Negocios”.
POR SU PARTE, Ellery Guadalupe “N”, ex director del DIF en el municipio mexiquense 
de Tonatico, demostró que en esto de la extorsión no hay límite ni vergüenza. Desde una 
institución dedicada al bienestar familiar, extorsionaba a comerciantes con cuotas que iban 
directito a las arcas de La Familia Michoacana. ¡Todo un ejemplo de creatividad para los 
futuros alumnos de esta escuela! Porque si García Luna enseñó algo es que no importa el 
cargo que tengas, siempre hay una manera de servirle a la delincuencia organizada.
LA LISTA de honor no estaría completa sin Rodolfo “N” y Roberto “N”, de Ixtapaluca, 
quienes ocuparon sus puestos en Seguridad Pública para implementar el “cobro de piso 
oficial”. Extorsión, secuestro y amenazas bajo el amparo de su uniforme, dejando claro que 
aprendieron a la perfección cómo disfrazar el crimen de “estrategia de seguridad”. Ni en las 
mejores tesis de Genaro se habrían explicado y aplicado tan bien estos métodos.
PERO la escuela de García Luna no discriminó a nadie: Eraclio “N”, de Tejupilco; Omar “N”, 
de Naucalpan, y Manuel Alejandro “N”, de Amanalco, también aplicaron las enseñanzas del 
maestro. Desde sus posiciones, con placa y charola en mano, lograron extorsionar y facilitar 
las operaciones del Cártel Jalisco Nueva Generación y de La Familia Michoacana. ¿Que si la 
policía está infiltrada? No, señores, estábamos equivocados, la policía es parte del equipo.
NO OLVIDEMOS que, así como García Luna convirtió a las instituciones en una maquinaria 
criminal que operaba a favor de un cártel, los casos recientes dejan claro que los alumnos 
superan al maestro. La colusión ya no es la excepción, es la regla. Mientras las autoridades 
federales y estatales se esfuerzan en montar operativos como el Enjambre, el verdadero 
problema no está en detener a unos cuantos, sino en reconocer que la podredumbre está 
en el sistema mismo.
EL CASO más reciente de Miguel Ángel Cuéllar Rangel, alias El Tigre, detenido el pasado 
miércoles en Pachuca, Hidalgo, es otra muestra de la alta enseñanza del maestro. Como 
exdirector de la Policía de Investigación en Quintana Roo en tiempos de Carlos Joaquín, 
Cuéllar aprovechó su puesto para meterse de lleno en las filas del Cártel de Sinaloa. Justo lo 
que hizo García Luna desde las alturas del gobierno federal, Cuéllar y otros más lo replicaron 
desde las trincheras estatales y municipales.
LO QUE ANTES parecía una historia aislada de un “superpolicía corrupto”, hoy es un 
patrón sistemático donde alcaldes, policías y directores se gradúan con título profesional en 
“Delitos y Negocios”. Aquí no hay improvisados, hay expertos. Y si alguna enseñanza ha 
dejado los operativos encabezados por García Harfuch, es que la colusión no es un problema 
aislado ni reciente. No, señores, esto es un negocio bien engrasado donde los presidentes 
municipales son gerentes de plaza, los jefes de policía son cobradores de piso y el ciudadano 
común… bueno, ese sólo paga la cuenta.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

NOMINAN MÚSICA 
DE ‘EMILIA PÉREZ’ 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-El gremio 
de Compositores y Letristas de 
EU reconocerá la música de la 
película Emilia Pérez.

Los Premios de la Sociedad 
de Compositores y Letristas, 
que celebran la excelencia en 
la música para medios visua-
les, revelaron a sus nominados, 
entre los que destacan Clément 

Ducol y Camille, creadores de 
la música de Emilia Pérez, y a 
Atticus Ross, reconocido por su 
trabajo en Shogun y Desafian-
tes, con tres nominaciones cada 
uno.

Ducol y Camille compiten en 
las categorías de Mejor Banda 
Sonora y Canción Original por 
los temas “El Mal” y “Mi Camino”, 
del musical Emilia Pérez. 

Ross obtuvo nominaciones 
por Shogun en Mejor Secuen-

cia de Título Original y Mejor 
Banda Sonora, además de una 
nominación a Canción Original 
por Desafiantes.

La ceremonia se celebrará el 
12 de febrero en Los Ángeles y 
contará con la presencia de figu-
ras importantes de la industria 
como Harry Gregson-Williams 
y Ridley Scott, quienes recibirán 
el Spirit of Collaboration Award 
por su colaboración en Gladiator 
II, informó Variety.

 zDucol y Camille compiten en las categorías de Mejor Banda Sonora y Canción Original por los temas 
‘El Mal’ y ‘Mi Camino’, del musical Emilia Pérez.

DAN BRILLO A LA NAVIDAD 
JUAN CARLOS GARCÍA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A unos 
días de Navidad, Jessica Alba y 
su mejor amiga, Lizzy Mathis, 
comparten algunos de sus pensa-
mientos y secretos para pasarla 
a todo dar en estas fechas.

“Prefiero las experiencias 
sobre las cosas e ir generando 
memorias con mi familia y mis 
niños. Creo que la mejor parte de 
las fiestas de Fin de Año es pasar 
momentos de calidad con mis 
niños, hacer pijamadas en la sala 
con maratones de cine”, cuenta 
Alba, en entrevista. 

Mathis, quien concuerda con 
Alba, afirma que es importante 
registrar algunos momentos, 
pero que es mucho más valioso 
conservar tradiciones y vivir al 
máximo. 

“No hay nada como pasar 
el mayor tiempo posible con la 
familia. Creo que son las únicas 
fechas en que todo se ralentiza y 
por eso ponemos atención espe-

cial en las tradiciones, cocinar, 
salir”, apunta Mathis. 

Ambas son conocidas por 
seguir la escuela de otras estre-
llas como Martha Stewart o 
Rachael Ray, pues traen orden, 
diseño y concepto a casas y ban-
quetes y no podían pasar por alto 
los menesteres de la temporada 
decembrina. 

¿O a poco no hay gente que 
le dedica un mes a la elección de 
los adornos primarios y secun-
darios del árbol? ¿A elegir el tipo 
de luces y los colores de estas? 
Ya no se diga, la estrella que 
corona la copa del gran pino 
o bien, las esferas, si son más 
tradicionales.

Como parte de ello, las social 
y productoras de Renovaciones 
Honestas se ponen ad hoc con 
la temporada donde Mariah 
Carey reina con su “All I Want 
for Christmas is You” o donde los 
cinéfilos ponen filmes como Mi 
Pobre Angelito con un capítulo 
decembrino, Un Cambio Festivo, 
en The Roku Channel.

En él, Jessica y Lizzy se dan a la 
tarea de salvar la fiesta anual de 
la familia Paul, que es toda una 
pandilla de personas ruidosas 
y vibrantes con siete hijos, con 
una cocina súper diminuta y sin 
un lugar apropiado para que se 
sienten todos a saborear platillos 
deliciosos. Incluso aprovechan, 
junto a su equipo, para celebrar 
con ellos.

“A las personas que trabajan 
en Navidad, les deseo una gran 
convivencia, y les sugiero que 
busquen un día (previo o poste-
rior) para hacer una gran cena o 
momento porque lo que importa 
es la reunión y el momento”, con-
sidera la intérprete de Sue Storm 
en Los 4 Fantásticos.

Mathis comparte que en su 
familia crecieron con una tra-
dición familiar que se llamaron 
“noche de luz verde”.

“Mi mamá ponía en un plato 
bellamente decorado y nos daba 
‘luz verde’ para comer y saborear, 
y ‘luz roja’ para parar. Eran noches 
muy divertidas”, relata. 

 zSu capítulo ‘Renovaciones Honestas: Cambio Festivo’ ya está disponible en The Roku Channel.
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Invertirá gobierno de OPB en 13 unidades

Rentarán en capital 
camiones de basura
Ante peticiones  
de la población 
tratarán de mejorar  
la colecta de residuos

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Una flota 
de vehículos completamente 
nuevos será contratada en 
arrendamiento por parte del 
gobierno de Othón P. Blanco en 
los primeros meses de 2025, para 
tratar de mejorar y ampliar el 
servicio que se presta en mate-
ria de recoja de basura en las 
colonias y áreas comerciales de 
Chetumal.

La presidenta municipal 
Yensunni Martínez Hernández 
explicó que al contar ya con una 
Ley de Ingresos aprobada por el 
Congreso del estado para 2025, se 
tiene la posibilidad legal y econó-
mica para someter a licitación el 
contrato para traer esa flota, con 
la cual se sustituirán los 13 camio-
nes con los que actualmente se 
presta el servicio, mismos que 
presentan deterioros por las 
horas de operación.

El alto costo de manteni-
miento por el desgaste de los 

vehículos, sometidos al trabajo 
casi las 24 horas del día, es la 
razón principal para evitar 
adquirirlos en propiedad, y son 
contratados en arrendamiento 
para dejar en la empresa contra-
tista la obligación de tenerlos en 
esa operación constante, exigida 

por el servicio a la población, 
detalló.

Actualmente, de los 13 camio-
nes en operatividad, propiedad 
de la actual contratista, entre 
cuatro y cinco sólo laboran apro-
ximadamente ocho horas al día 
por las malas condiciones que 

presentan, y son utilizadas para 
apoyar las tareas de limpieza de 
parques, camellones y jardines.

Mientras que los restantes, 
con mejores condiciones mecá-
nicas en general, se mantienen 
con reparaciones a cargo de la 
empresa propietaria, y sin nin-

gún gasto para el Ayuntamiento, 
indicó la alcaldesa.

La recoja de basura en locali-
dades de la zona rural también 
busca reforzarse, y la alcaldesa 
explicó que se revisan las unida-
des actuales para tener un diag-
nóstico de cuántas y cuáles se 
encuentra en condiciones míni-
mas de operación, para analizar 
comprarlas a precio de remate y 
concentrarlas en esas comunida-
des que presenten deficiencias 
en el traslado de residuos sólidos.

La presidenta municipal 
reconoció que las 56 rutas para 
el servicio en Chetumal presen-
tan deficiencias y reclamos de los 
ciudadanos, y es a consecuencia 
del estado de los vehículos y la 
carencia de suficientes camio-
nes, sin embargo, aseguró que 
es precisamente lo que se busca 
resolver. 

Omitió dar a conocer detalles 
de las empresas participantes, 
el presupuesto disponible para 
la contratación de alguna de 
ellas y algún otro aspecto pre-
ciso del proceso de licitación 
pública nacional, según dijo, 
para no generar confusiones o 
especulaciones sobre el dictamen 
sobre cuál empresa será la que se 
quede con el contrato.

 zLa flota de camiones para recoja de basura en Othón P. Blanco será renovada.

Atiende Geavig de BJ 
a menor abandonado
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Adela Jiménez 
Izquierdo, encargada de Despa-
cho del Grupo Especializado en 
Atención a la Violencia Familiar 
y de Género (Geavig) en Can-
cún, expresó sobre el caso de 
un bebé recién nacido que fue 
abandonado en un parque de la 
Supermanzana 308, que ya el DIF 
municipal y la Fiscalía Especia-
lizada están coordinados para 
la investigación de los hechos y 
resguardo del menor.

Al respecto, describió que el 
Geavig ya se encargó de recabar 
todos los indicios que estaban 
disponibles en el sitio donde se 
encontró al menor y que pudie-
ran ayudar a identificar a la per-
sona que lo abandonó, los cuales 
fueron entregados a su vez a la 
Fiscalía para que realicen las 
investigaciones pertinentes.

En este mismo sentido, indicó 
que existen indicios para delimi-
tar una zona de donde el menor 
pudo provenir, sin embargo, 
recordó que se debe esperar al 
resultado de las investigacio-
nes para conocer quién podría 
ser la persona responsable del 
abandono.

De acuerdo con Jiménez 
Izquierdo, se trata del primer caso 
de este tipo que se da en el año, 
si bien señaló que durante los 
últimos tres años han tenido al 
menos un asunto similar en cada 
uno, es decir, bebés abandonados 
en maletas, mochilas o callejones.

Asimismo, apuntó que uno de 
los temas más delicados cuando 
se enfrentan a estos casos, ade-
más del riesgo a la salud de los 
menores por diversas circunstan-
cias, como sofocamiento cuando 
están en mochilas o maletas, es 
el hecho de que carecen de redes 
de apoyo, es decir, familiares o 
personas que puedan fungir 
de tutores para su desarrollo, si 
bien destacó que el Sistema DIF 

cuenta con procesos para este 
tipo de situaciones.

Jiménez Izquierdo mencionó 
que, si bien este es el único caso 
de este tipo de abandono, lo que 
sí se han registrado son más de 
200 casos de otro tipo como des-
cuidos cuando papás o mamás 
pierden de vista a niñas o niños, 
la mayoría de los cuales pudieron 
solucionarse en el momento.

“En el caso de descuido sí 
podríamos tener arriba de 200 
casos, que son casos donde 
vamos, verificamos la situación, 
se atiende al niño y se queda en 
el lugar en tanto se localiza a la 
red de apoyo; son descuidos en 
donde el niño se salió de domi-
cilio, que estaba solo en casa, que 
mamá tuvo que salir a trabajar 
y demás, pero que al final se 
vuelve como a cerrar el evento 
en el mismo momento, siempre 
dando vista a las autoridades 
competentes, entonces es muy 
variado”, finalizó.

Van liberadas más de 950 mil tortugas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el 
próximo cierre de la temporada 
de anidación y liberación de 
tortugas marinas, el municipio 
de Benito Juárez —a través de 
la Dirección de Ecología— dio a 
conocer que se han liberado más 
de 950 mil crías, de los 978 mil 
huevos resguardados, con aún 
tres o cuatro corrales activos en 
espera de la eclosión.

Fernando Haro, director de 
Ecología municipal, relató que 
durante la temporada de tortu-
gas marinas de este 2024 se ins-
talaron 54 corrales tortugueros, 
cuatro municipales y el resto de 
los distintos hoteles que operan 
con el permiso de vida silvestre, 

con los que se protegieron 7 mil 
429 nidos de tortugas marinas.

Este número es similar a las 
cifras reportadas durante 2022, 
cuando se protegieron 9 mil 084 
nidos, se resguardaron un millón 
32 mil 975 huevos y se liberaron 
978 mil 073 crías, si bien ambos 
años son menores a 2023, cuando 
se hallaron 11 mil 331 nidos, se res-
guardaron un millón 282 mil 839 
huevos y se liberaron un millón 
205 mil 170 crías.

Al respecto, el director explicó 
que uno de los primeros puntos 
a considerar es que, al igual que 
sucede con muchos otros ciclos 
en la naturaleza, las tortugas 
marinas suelen pasar un año 
alto de anidación seguido de 
uno más bajo, siendo este 2024 

una temporada baja, pero sigue 
siendo una temporada exitosa.

“Hay que recordar que por los 
mismos procesos biológicos de 
las tortugas hay siempre picos, 
hay temporadas muy altas y hay 
temporadas bajas. Ahora estamos 
en una temporada baja, pero den-
tro de la temporada baja estamos 
altos, no tanto como el año pasado, 
pero sí estamos altos”, expresó.

Cabe mencionar que tam-
bién se tuvo un alto porcentaje 
de supervivencia entre huevos 
resguardados y tortugas libera-
das, que este 2024 ronda el 97.13 
por ciento, que supera las tasas 
de 2022 y 2023, que fueron de 
alrededor del 94 por ciento.

Otro punto que señaló Fer-
nando Haro es la llegada de fenó-

menos meteorológicos al destino 
durante este año, ya que estos 
pueden provocar la erosión en 
las playas, lo que a su vez puede 
llevar a impedir que las tortugas 
lleguen a anidar, si bien destacó 
que en Benito Juárez es menos 
propenso a sufrir este tipo de 
situaciones.

Este año, de las cuatro espe-
cies de tortuga que visitan las 
playas cancunenses, de la tortuga 
blanca se encontraron 7 mil 346 
nidos con 969 mil 240 huevos, y 
942 mil 441 crías; de la tortuga 
caguama fueron 71 nidos con 7 
mil 777 huevos, y 7 mil 316 crías; 
de la tortuga carey, 11 nidos con 
mil 144 huevos, y mil 060 crías; 
y de la tortuga laúd se protegió 
un nido con 56 huevos.

 zUn módulo del INE está 
estos días a un costado del 
Parque de Las Palapas.

Mantiene 
el INE  
módulo  
itinerante
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la 
intención de acercar los ser-
vicios a la población, entre 
ellos obtener o actualizar la 
credencial de elector, la 03 
Junta Distrital Ejecutiva del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) en Quintana Roo man-
tiene disponible el módulo 
itinerante. 

María Abigail Zapata 
Carbajal, vocal del Registro 
Federal de Electores de la 03 
Junta Distrital, explicó que 
tienen la responsabilidad de 
los módulos de atención ciu-
dadana y cuentan con uno 
semifijo que está en diversas 
sedes dentro de los munici-
pios de Isla Mujeres y Benito 
Juárez.

De ahí que el módulo 
semifijo 230354 estará 
durante estos días en las ofi-
cinas del Registro Civil, ubi-
cado a un costado del Parque 
de Las Palapas, en Cancún. 
Posteriormente estarán en 
Bonfil y después llegarán 
al Centro Comunitario de 
la Zona Continental de Isla 
Mujeres.

De igual forma llevarán 
este módulo a la Zona Insular 
de Isla Mujeres, así como a la 
comunidad de Francisco May, 
en la Zona Continental de 
Isla, al señalar que este reco-
rrido es con la finalidad de 
que las personas actualicen 
sus credenciales del INE, rea-
licen algún cambio de domi-
cilio, además de ingresar al 
padrón, entre otros trámites.

“Este módulo es perma-
nente, va a estar haciendo 
todo este recorrido de 
manera permanente durante 
diciembre y estamos arran-
cando este proceso electoral 
extraordinario (para elegir 
jueces, magistrados y minis-
tros) y la posibilidad es que se 
incremente la actualización 
registral, y es importante que 
se inscriban las personas que 
necesitan su credencial”.

Apuntó que este módulo 
opera de 08:00 a 15:00 horas 
de lunes a viernes y única-
mente dejarán de brindar el 
servicio tanto el 24, 25 y 31 de 
diciembre, así como el 1 de 
enero del 2025. 

Zapata Carbajal refirió 
que sí hay una buena afluen-
cia por parte de la sociedad 
en este módulo itinerante, 
ya que buscan establecerlo 
en un punto de fácil acceso, 
al señalar que en ocasiones 
a la gente se le complica ir 
hasta el macro módulo que 
le corresponde a esta Junta 
Distrital, que está en la Super-
manzana 248 en Villas del 
Mar. 

“Que acudan, estamos en 
tiempo suficiente para no 
hacer esas largas filas cuando 
el INE cierra, porque sí vamos 
a tener un cierre, una vez que 
se cierra el padrón, hasta 
después de la elección es 
cuando volvemos a llevar a 
cabo nuestras actualizacio-
nes registrales”.

 zEl bebé abandonado en 
la Supermanzana 308 fue 
rescatado por el Geavig.

 zAntes de iniciar vacaciones trabajadores sindicalizados esperan recibir pagos.

Sindicato de Bachilleres 
aguarda pago pendiente
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Integrantes 
del Sindicato de Trabajadores 
del Colegio de Bachilleres de 
Quintana Roo confían que antes 
del inicio del periodo vacacional 
se libere el recurso para que se 
les paguen diversas prestacio-
nes, ya que la fecha límite ya 
pasó.

Así lo indicó Jorge Antonio 
Ballote Ek, secretario general 
de esta agrupación, al señalar 
que existe una preocupación 
por falta de respuesta de las 
autoridades estatales.

Dijo que esta situación está 
afectando a los más de mil 500 
trabajadores, de los cuales, 750 
son sindicalizados, y también 
impacta sus familias, quienes 
dependen de estos pagos para 
cubrir sus necesidades básicas.

“El pago de estas prestacio-

nes que hasta el momento no 
se han cubierto… se nos debe 
pagar un bono navideño a todo 
el personal administrativo, de 
confianza y sindicalizado, esta-
mos hablando de 4.8 millones 
de pesos que se debieron de 
cubrir desde el 9 de diciembre”, 
expuso.

Otro pendiente es el pago de 
la segunda quincena de diciem-
bre (que deben recibir por ade-
lantado), el estímulo al desem-
peño administrativo y el apoyo 
a la superación académica.

Así como el incremento 
salarial del 4 por ciento directo 
al sueldo y 2 por ciento a las 
prestaciones que son cerca de 
37.5 millones de pesos, y medi-
das del bienestar que son 16.5 
millones de pesos, recurso por 
parte de la Federación que dijo 
fueron informados que ya se 
distribuyeron a los estados.

En ese sentido, Ballote Ek 
añadió que mantendrán el 
diálogo con las autoridades 
educativas y hacendarias, a fin 
de que los recursos puedan ser 
liberados antes del inicio de las 
vacaciones, al insistir que es un 
derecho que tienen los agremia-
dos a este sindicato. 

“Este sindicato siempre le 
ha apostado al diálogo, tan es 
así que, pues no nos ha pagado, 
estamos en la mejor disposición 
para trabajar en las mesas con 
la Secretaría de Finanzas y Pla-
neación y con la Dirección de 
Bachilleres para poder ver que 
se cumplan”.

Agregó que tienen un plan de 
acción, pero insistió que agota-
rán las reuniones, al abundar que 
otros subsistemas educativos ya 
recibieron estos pagos y Bachi-
lleres no, situación que también 
les ocurrió el año pasado.

 zLa anidación y liberación 
de tortugas este año ha sido 
positiva.
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Al AlzA Policías asesinados en Guanajuato en los últimos años:

66

*Había 45 hasta el 26 de septiembre y se sumaron 22 hasta ayer.
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Gobierno defiende reforma

Destapan 
corrupción 
en torno a 
Infonavit
Exhiben algunos 
fraudes millonarios 
cometidos con la 
venta de casas

ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El director 
general del Infonavit, Octavio 
Romero Oropeza, reviró a las crí-
ticas a la reforma que plantea el 
gobierno al Instituto y acusó una 
red delictiva en la venta de casas, 

entre otras corruptelas.
Durante la conferencia maña-

nera de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, Romero Oropeza 
dijo que dicha red vendía casas 
varias veces, en algunos casos 
hasta cuatro veces por año.

El funcionario afirmó que en 
la red están involucrados traba-
jadores del Infonavit, notarios, 
despachos y peritos valuadores, 
quienes se coluden para otorgar 
múltiples créditos sobre una 
misma vivienda.

De acuerdo con la información 
presentada en Palacio Nacional, 

hasta el momento la estafa 
asciende a mil 200 millones de 
pesos.

El funcionario acusó que ni 
la Comisión de Vigilancia ni el 
Comité de Auditoría habían 
tomado acciones contra los 
responsables.

“Con la revisión al día de hoy, 
que no incluye a 11 estados de la 
República, se detectaron 12 mil 
créditos, sobre mil 400 viviendas, 
lo que significa que éstas se ven-
dieron hasta cuatro veces por año 
cada una”, indica una de las grá-
ficas mostradas en la mañanera.

“Todo lo anterior, sin que 
la Comisión de Vigilancia o 
el Comité de Auditoría toma-
ran acciones en contra de los 
responsables”.

“Este mecanismo delictivo es 
empleado para estafar a los traba-
jadores cobrándoles hasta el 40% 
de sus ahorros para vivienda, que, 
hasta el momento de la revisión, 
que aún no ha concluido, asciende 
a más de mil 200 millones de 
pesos.

Como ejemplo puso que en 
el Estado de México, donde tres 
notarios con dos despachos de 

valuación con tres peritos valua-
dores con tres controladores y seis 
trabajadores del Infonavit ven-
dieron 496 casas 4 mil 130 veces.

En tanto, en Jalisco tres nota-
rios, un despacho, un perito, un 
controlador y dos trabajadores del 
Infonavit vendieron 239 casas un 
total de 2 mil 037 veces.

En Tlaxcala, 35 casas se vendie-
ron 792 veces con colusión de un 
notario, un despacho, un perito y 
un trabajador del Infonavit.

En tanto, la presidenta Shein-
baum afirmó que se trabajará 
para presentar denuncias, pero 

no dio detalles de alguna.
La mandataria federal aseguró 

que la reforma que se busca trans-
parencia y certeza en el manejo 
de los fondos de los trabajadores.

“Eso es lo que está en el fondo 
del cambio a la ley del Infonavit, 
que puede tener mejoras, no deci-
mos que no, pero en el fondo de la 
ley es una estructura que permita 
transparencia, que permita direc-
ción, que permita control claro 
sobre los ahorros, para que los tra-
bajadores puedan tener la certeza 
de que no se están mal utilizando 
sus fondos”, agregó.

 zOctavio Romero Oropeza, director del Infonavit, tuvo una amplia exposición en la conferencia mañanera del miércoles.

Guanajuato ya es un 
infierno para policías
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Guana-
juato registra en lo que va del 
año 67 policías asesinados, un 
promedio de cuatro al mes, de 
acuerdo con registros periodís-
ticos y fuentes oficiales.

La pugna entre sicarios del 
Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG) y el Cártel de Santa Rosa 
de Lima, la cual ha dejado en la 
entidad más de 25 mil asesinatos 
de enero a octubre de este año, 
también ha afectado a las corpo-
raciones que deben enfrentarlas, 
en ocasiones, con armamento 
menos poderoso.

De estos 67 asesinatos de poli-
cías, ocho se registraron durante 
las dos primeras semanas de este 
mes, según datos del periódico 
AM.

La organización Causa en 
Común prevé que la entidad 
termine el año como la de más 
policías asesinados, por debajo 

de Estado de México, Chiapas, 
Guerrero o Nuevo León.

La gobernadora panista Libia 
Dennise García opinó que los ata-
ques a policías ocurren en una 
pugna en la que los uniforma-
dos se ven en desventaja por el 
calibre de las armas a las que las 
diferentes organizaciones tienen 
acceso.

“Yo quiero decir que es una 
guerra que enfrentamos en des-
igual. Es decir, fueron atacados 
con armas largas, automáticas, 
cuando nosotros no tenemos 
permisos para portar esas armas 
como corporaciones. Es algo que 
estamos ya tocando en el Consejo 
Nacional de Seguridad”, aseguró 
a la prensa.

La funcionaria sostuvo que los 
ataques son una respuesta a los 
operativos que se han desplegado 
para combatir a la delincuencia.

En enero de este año se 
reportó el asesinato de cuatro 
policías estatales que se encon-

traban patrullando la carretera 
Celaya-Salvatierra, luego de ser 
emboscados. Un mes después, 
un elemento de las Fuerzas de 
Seguridad Pública fue asesinado 
en su vivienda en Abasolo, junto 
con sus dos hijos. Para mediados 
de año, ya se contabilizaban 35 
agentes asesinados.

En julio se registró un ataque 
contra los policías que resguarda-
ban el Hotel Casa Inn, en Celaya, 
en el marco del Campeonato Mas-
culino Sub-20 de la Concacaf; uno 
de ellos murió por las heridas.

En septiembre se registró un 
ataque contra una mujer policía 
que era parte de la División de 
Investigación Criminal cuando 
iba a bordo de un vehículo oficial. 
En octubre, tres policías que esta-
ban en su día de descanso fueron 
asesinados en un bar de Celaya.

El mes pasado se registró el 
asesinado en Irapuato de un ele-
mento que vigilaba el bulevar San 
Roque.

Plantean 5 ejes  
de red consular
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El can-
ciller Juan Ramón de la Fuente 
planteó las diversas direccio-
nes que estará siguiendo el 
gobierno federal con el fin de 
fortalecer la red consular para 
paisanos.

En un enlace desde El Paso, 
Texas, con la presidenta Claudia 
Sheinbaum en Palacio Nacio-
nal, De la Fuente explicó que 
la estrategia consta de diversos 
ejes, el primero de ellos enfo-
cado en asesorías jurídicas 
para los mexicanos en Estados 
Unidos.

“Estamos trabajando de 
manera conjunta y les he trans-
mitido el interés personal que 
usted tiene (presidenta) en 
coordinar todos estos esfuer-
zos que avanzan fundamen-
talmente en cinco direcciones.

“Primero, la estrategia de 
defensa legal para todas y 
todos nuestros paisanos, no 
están solos, no van a estar 
solos y tenemos las asesorías 
jurídicas necesarias para que, 
si se requieren, puedan hacer 
valer sus derechos”, mencionó 
el canciller mientras era visto 
y escuchado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum vía remota 
en Palacio Nacional.

El secretario de Relaciones 
Exteriores mencionó que el 
plan de fortalecimiento consu-
lar está enfocado además en 
la simplificación de trámites 
con el fin de empezar a llevar 
a cabo el compromiso de la 
mandataria federal de lograr 
la transformación digital del 
gobierno.

“Segundo, el programa que 
también se ha iniciado ya de 
simplificación de trámites, que 
es algo que ha sido muy bien 
recibido por la comunidad, 
porque batallan mucho con 
vueltas —a veces innecesa-
rias— y ahora ya empezamos 
con los primeros pasos con un 

sistema de digitalización para 
sus actas de nacimiento y de 
matrimonio, incluso las actas 
de defunción que también se 
vuelven un problema, es parte 
del proceso de simplificación 
y de modernización”, informó.

Juan Ramón de la Fuente 
estuvo presente en un encuen-
tro con paisanos en El Paso, 
Texas, en donde también par-
ticiparon cónsules como el Del 
Río, Nogales, Tucson y Albu-
querque, esto como parte de 
otros de los ejes de la estrategia 
consular que es la construcción 
de alianzas con la comunidad 
y encuentros de consulados 
abiertos.

“Tercero, la construcción 
de alianzas con la comunidad, 
que es parte de lo que estamos 
haciendo aquí, alianzas con 
organizaciones sociales, con 
instituciones, con servicios de 
salud, con los servicios escola-
res, con las propias autoridades 
evidentemente de los condados 
y de las comunidades en las que 
están nuestras paisanas y nues-
tros paisanos.

“El siguiente elemento 
tiene que ver con otra cosa que 
usted también ha insistido que 
son estos encuentros de con-
sulado abierto. Que las y los 
cónsules y sus colaboradores 
salgan más a la comunidad y 
tengan espacios para el con-
tacto directo como lo estamos 
haciendo esta mañana en El 
Paso para escuchar algunos de 
sus puntos de vista, de sus pre-
ocupaciones, de sus sugeren-
cias —que algunas de ellas son 
muy propositivas— y de sus 
experiencias —algunas de las 
cuales son dramáticas—, pero 
hay otras también que hemos 
escuchado que son realmente 
heroicas en muchísimos aspec-
tos”, agregó.

El canciller adelantó que 
este jueves visitará Chicha y 
posteriormente viajará a la 
Costa Oeste de Estados Unidos.

 zJuan Ramón de la Fuente se reunió con cónsules en El Paso, 
Texas.

Presentan 
denuncia 
por boda 
en Munal
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El diputado 
del PAN, Daniel Chimal García, 
presentó una denuncia admi-
nistrativa en contra de Martín 
Alonso Borrego, excolaborador de 
la secretaria de Medio Ambiente, 
Alicia Bárcena, por usar su cargo 
para facilitar el uso del Museo 
Nacional de Arte (Munal) para 
su boda.

El legislador informó que la 
denuncia presentada ante la 
recién creada Secretaría Anti-
corrupción y de Buen Gobierno 
fue por acciones que constituyen 
peculado, abuso de funciones y 
tráfico de influencias.

“Le estamos pidiendo a este 
órgano que considera la inhabi-
litación por un periodo de seis 
años a Martín Alonso Borrego 
Llorente para desempeñar 
empleos, cargos o comisiones 
en el servicio público”, informó.

El legislador consideró que 
el excolaborador de Bárcena 
también debe ser inhabilitado 
para participar en adquisicio-
nes, arrendamientos, servicios 
u obras públicas.

“Esta denuncia busca que se 
investigue toda la red de com-
plicidades para que se realice 
la boda de la corrupción en el 
Munal. No queremos más impu-
nidad”, afirmó.

Chimal García dijo que con-
fían en los oficios de objetividad 
de la dependencia creada por la 
actual administración para com-
batir la corrupción.

El pasado 4 de octubre 
Borrego fingió la organización 
de un evento diplomático —la 
celebración del 89 aniversario de 
las relaciones diplomáticas entre 
México y Rumania—, para hacer 
uso del Munal y celebrar su boda.

El 10 de diciembre pasado, 
Borrego renunció al cargo de 
coordinador de Contacto con la 
Ciudadanía de la Semarnat tras 
anunciarse que la Secretaría de 
Relaciones Exteriores abrió una 
investigación en su contra.

 zDaniel Chimal García, 
diputado del PAN.

Cancelan contrato por lazos familiares
JESÚS IBARRA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En Hermo-
sillo se canceló la licitación que 
inicialmente ganó una empresa 
vinculada a familiares políticos 
del alcalde Antonio Astiazarán 
(PAN-PRI) para echar a andar 
el proyecto “HBus”, para brin-
dar transporte gratuito a mil 
500 estudiantes con camiones 
eléctricos.

La directora de la Agencia 
Municipal de Energía y Cambio 
Climático, Carla Neudert Córdova, 
dijo que el proceso de compra 
pública, inicialmente ganado el 
22 de noviembre por Ecomile, S.A. 
de C.V., fue detenido por irregula-
ridades detectadas tras el fallo.

“Fue el 2 de diciembre que el 
Órgano Interno de Control de 
la Contraloría me mandó el ofi-
cio y nosotros cancelamos el 9 
de diciembre”, dijo la funciona-
ria encargada de esa iniciativa 
local de electromovilidad, que 
representaba un negocio de 93.1 
millones de pesos, a 30 meses de 
arrendamiento.

La mencionada compañía 
carecía de experiencia en el 
rubro y fue creada apenas en 
julio pasado.

Previamente se comprobó la 
existencia de relaciones entre 
las empresas y sus socios con 

el matrimonio de Lucía Ruibal 
Zaragoza y Francisco Martínez 
Woolfolk, cuñada y concuño del 
alcalde de Hermosillo.

Agencia Reforma solicitó 
entrevista al Ayuntamiento de 
Hermosillo el 16 de diciembre 
para obtener su versión sobre 
los vínculos comprobados en esa 
trama, mediante la revisión de 
documentos públicos y fuentes 
abiertas.

Ese mismo día, la dependen-
cia dirigida por Neudert Córdova 
autorizó el lanzamiento de una 
nueva licitación a través de la 
página del gobierno municipal, 
y publicada en un diario local.

Ecomile tiene como socio 
mayoritario a Cecilio Francisco 
Riestra Martínez, un familiar polí-
tico del Edil.

Riestra Martínez es hijo de la 
hermana de Martínez Woolfolk, 
empresario cuya esposa es Lucía, 
hermana de Patricia Ruibal, cón-
yuge del alcalde Astiazarán.

Un mes después de que la 
empresa fue conformada en 
Culiacán, Sinaloa, en agosto el 
Cabildo de Hermosillo autorizó la 
enajenación de un terreno de mil 
702 metros cuadrados en la Colo-
nia Revolución II, que se espera 
sea usado por la firma para ins-
talar una estación de carga de los 
autobuses.

Hasta el momento, el Ayun-
tamiento de Hermosillo no ha 
confirmado si el terreno sería 
aprovechado por Ecomile y sus 
socios.

 zEn Hermosillo echaron abajo un contrato con familiares del 
alcalde.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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 zEl partido ahora se transformará un torneo con tres equipos de estrellas y uno de prospectos.
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El mexicano deja el equipo austriaco luego de cuatro años

Termina era de ‘Checo’ 
en la escudería Red Bull
Pérez agradeció  
a Max Verstappen  
y a los  
compañeros de RB

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Terminó CIUDAD DE MÉXICO.- Terminó 
la novela. El piloto mexicano la novela. El piloto mexicano 
Sergio Pérez confirmó su salida Sergio Pérez confirmó su salida 
de la escudería Red Bull des-de la escudería Red Bull des-
pués de cuatro temporadas. A pués de cuatro temporadas. A 
través de un mensaje en redes través de un mensaje en redes 
sociales, el corredor agradeció sociales, el corredor agradeció 
al equipo por este periodo de al equipo por este periodo de 
tiempo y también a su compa-tiempo y también a su compa-

ñero, Max Verstappen, quien ñero, Max Verstappen, quien 
días atrás había defendido su días atrás había defendido su 
trabajo.trabajo.

“Estoy sumamente agrade-“Estoy sumamente agrade-
cido por los cuatro años con Red cido por los cuatro años con Red 
Bull Racing y por la oportunidad Bull Racing y por la oportunidad 
de correr con un equipo increí-de correr con un equipo increí-
ble. Manejar para Red Bull ha ble. Manejar para Red Bull ha 
sido una experiencia inolvida-sido una experiencia inolvida-
ble y siempre atesoraré el éxito ble y siempre atesoraré el éxito 
que logramos juntos. Rompimos que logramos juntos. Rompimos 
récords, alcanzamos grandes récords, alcanzamos grandes 
logros y tuve el privilegio de logros y tuve el privilegio de 
conocer a tanta gente mara-conocer a tanta gente mara-
villosa en el camino”, escribió villosa en el camino”, escribió 
Pérez en el comunicado.Pérez en el comunicado.

‘Checo’ llegó a la escudería ‘Checo’ llegó a la escudería 
austriaca en 2021, tras terminar austriaca en 2021, tras terminar 
su etapa con Racing Point. En su su etapa con Racing Point. En su 

primera temporada ganó una primera temporada ganó una 
carrera, estuvo cinco veces en carrera, estuvo cinco veces en 
el podio y terminó en el cuarto el podio y terminó en el cuarto 
lugar del campeonato de pilotos.lugar del campeonato de pilotos.

Para 2022, el mexicano Para 2022, el mexicano 
mejoró y ganó dos Grandes mejoró y ganó dos Grandes 
Premios, estuvo 11 veces en el Premios, estuvo 11 veces en el 
podio (la mayor cantidad en su podio (la mayor cantidad en su 
carrera en la Fórmula 1), tuvo su carrera en la Fórmula 1), tuvo su 
primera pole position y ocupó el primera pole position y ocupó el 
tercer puesto de la clasificación. tercer puesto de la clasificación. 
En 2023, Pérez fue subcampeón En 2023, Pérez fue subcampeón 
de la categoría, ganó dos carre-de la categoría, ganó dos carre-
ras y estuvo en el podio nueve ras y estuvo en el podio nueve 
ocasiones.ocasiones.

Sin embargo, en 2024, el Sin embargo, en 2024, el 
desempeño del mexicano (y de desempeño del mexicano (y de 
todo el equipo) tuvo dificulta-todo el equipo) tuvo dificulta-
des, el mexicano apenas subió des, el mexicano apenas subió 

cuatro veces al podio y finalizó cuatro veces al podio y finalizó 
en el octavo sitio del Mundial en el octavo sitio del Mundial 
de Pilotos.de Pilotos.

“Quiero agradecer enor-“Quiero agradecer enor-
memente a cada persona en memente a cada persona en 
el equipo, desde la directiva, el equipo, desde la directiva, 
ingenieros, mecánicos, ‘cate-ingenieros, mecánicos, ‘cate-
ring’, ‘hospitality’, cocina, mer-ring’, ‘hospitality’, cocina, mer-
cadotecnia y comunicaciones, cadotecnia y comunicaciones, 
así como cada una de las per-así como cada una de las per-
sonas en Milton Keynes a todos sonas en Milton Keynes a todos 
les deseo lo mejor en el futuro”, les deseo lo mejor en el futuro”, 
añadió.añadió.

“Ha sido un honor correr con “Ha sido un honor correr con 
Max (Verstappen) y un agrade-Max (Verstappen) y un agrade-
cimiento especial a todos los afi-cimiento especial a todos los afi-
cionados alrededor del mundo cionados alrededor del mundo 
y recuerden ‘Never Give Up!’ y recuerden ‘Never Give Up!’ 
(nunca se rindan)”, finalizó.(nunca se rindan)”, finalizó.

 zEl mexicano deja la escudería 
luego de cuatro años y ahora 
Red Bull buscará un reemplazo.5  victorias

29  podios

3  poles

2do  lugar del Mundial̂

*2023

Checo en RB

Analiza Pacheco regular tiempo  
de presidencia en las federaciones
ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Rommel 
Pacheco, titular de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y 
Deporte (CONADE), tiene entre 
sus propósitos para 2025 modi-
ficar el tiempo en que una per-
sona pueda ser presidente de una 
federación nacional.

Considera que un federativo 
no debe estar más de dos perio-
dos en el cargo y para ello se apo-
yará en el Consejo de Vigilancia 
Electoral Deportiva (Coved).

Las Federaciones son asocia-
ciones civiles y sus Asambleas 
son las que eligen a su titular, sin 
embargo, reciben presupuesto 
federal y forman parte del Sis-
tema Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Sinade), inserto en la 
Ley General de Cultura Física y 
Deporte.

“Tengo la intención de que 
(en) las Federaciones no se 
perpetúe quien esté, por eso 
es importante que los atletas 
tengan voz y voto. Si el fede-
rativo lo hace bien, pues le van 
a dar la oportunidad de con-
tinuar, si no, ya no continua-
rían, y me gustaría que fueran 
máximo dos periodos”, expuso 
Pacheco.

“La CONADE es el órgano 
máximo rector del deporte y 
tiene que trabajar de la mano 
con las Federaciones, regularlas 
con el Sinade, existe el Coved, 
que por ley tiene que estar pre-
sente en las elecciones, que da 
fe y legalidad de cada uno de los 

procesos”, añadió.
Pacheco también anunció 

que, ante la falta de una Federa-
ción de Natación, CONADE dará 
recursos de manera directa a los 
clavadistas olímpicos para sus 
campamentos.

 zLos merengues ganaron con goles de Mbappé, Rodrygo y 
Vinicius..

Real Madrid vence 
a Pachuca y gana 
la Intercontinental
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Real Madrid 
venció 3-0 al Pachuca en la Final 
de la Copa Intercontinental, que 
se celebró ante cerca de 60 mil 
aficionados, en el Estadio Lusail 
de Qatar. Los ‘merengues’ levan-
taron el trofeo con goles de Kylian 
Mbappé, Rodrygo y Vinicius.

El equipo merengue salió con 
su mejor 11 inicial posible. Los 
hidalguenses hicieron ajustes, 
pero mantuvieron la base con la 
que ganaron sus primeros dos 
partidos, sobre todo en el bloque 
ofensivo, encabezado por Salo-
món Rondón.

Luego de hacer aproximarse 
algunas veces a través de la 
pelota parada. Pachuca comenzó 
a ceder terreno ante los ‘meren-
gues’, quienes comenzaron a sen-
tirse más cómodos en la cancha 
y disparar a la portería de Carlos 
Moreno.

A ocho minutos de terminar 
el primer tiempo, Vinicius Jr 
desequilibró a la defensa hidal-
guense con un amague y puso el 
balón para Kylian Mbappé, quien 

anotó de nueva cuenta en territo-
rio qatarí, para poner el 1-0.

En el complemento, los dirgi-
dos por Guillermo Almada trata-
ron de mantener la intensidad 
y presionar al equipo rival, que 
cerraba filas. Al menos un par de 
veces se vio exigida la defensa 
madridista en los primeros cinco 
minutos.

El equipo español comenzó 
a conectar pases, hasta que 
Rodrygo coronó la jugada con 
un disparo desde afuera del 
área grande, luego varios recor-
tes, para poner el 2-0. El árbitro 
revisó la jugada por una supuesta 
obstrucción a la visión del por-
tero ‘tuzo’ que fue descartada y 
subió el gol al marcador.

El club mexicano insistía en su 
idea de irse al ataque y obligó a 
Thibaut Courtois a estirarse, para 
desviar un tiro libre de Rondón. El 
venezolano tuvo otra jugada con 
un cabezazo que fue apenas por 
arriba del arco.

A minutos de terminar el 
partido, el VAR señaló un penal 
sobre Lucas Vázquez, que Vini-
cius canjeó por el tercer tanto del 
encuentro.

Cambia NBA formato 
para Juego de Estrellas
DIEGO MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El comi-
sionado Adam Silver adelantó 
hace unas semanas en México 
que estaban viendo cambios en 
el Juego de Estrellas de la NBA, 
que se hicieron oficiales esta 
semana. El formato del All Star 
cambia por completo para la 
edición que se realizará el 16 de 
febrero en San Francisco, casa de 
los Warriors.

El clásico juego de la Con-
ferencia Este contra el Oeste, 

mismo que nació en 1951 -tuvo 
un cambio de 2018 a 2023 con el 
Team Lebron ante Team Giannis 
(o Stephen), desaparece. Ahora se 
hará una selección de 24 jugado-
res estrellas, mismos que serán 
repartidos en tres equipos de 
ocho jugadores.

Ya no habrá un partido de 
12 contra 12, sino será un ahora 
un torneo de cuatro equipos, y 
el cuarto será el equipo ganador 
del Rising Stars que se realiza 
en el primer día de acciones (el 
viernes, y donde podría llegar 
Jaime Jáquez si es seleccionado 

como jugador de segundo año). 
Los jóvenes serán dirigidos por 
Candace Parker.

Los otros tres equipos tendrán 
como entrenadores a Charles 
Barkley, Shaquille O’Neal y Kenny 
Smith, y ellos elegirán a los juga-
dores. El primer equipo en llegar 
a los 40 puntos será el ganador 
formato de dos Semifinales y la 
Final.

Por lo pronto, algunas estre-
llas ya se quejaron, como Kevin 
Durant, quien señaló que “el for-
mato es terrible y deberían volver 
al Este vs. Oeste”.

Muy  
agradecido
El piloto 
neerlandés Max 
Verstappen se 
despidió de Sergio 
Pérez, quien deja 
la escudería Red 
Bull. “Ha sido un 
placer manejar 
contigo. Tuvimos 
unos momentos 
increíbles juntos. 
Gracias”, escribió.

 zEl funcionario pretende que los presidentes de las federaciones 
no estén más de dos proceso al frente de una disciplina.
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PARA NO TIRITAR DE FRÍO  
Si eres de los que ama viajar, pero 
no te gusta padecer frío, este mapa 
podría ayudarte a gozar de 365 días 
al año con buen tiempo, siempre y 
cuando te animes a seguir sus iti-
nerarios. Y es que con base en una 
temperatura entre los 21 y 24 gra-
dos centígrados, se trazó una ruta 
alrededor del mundo, en la que ca-
da ciudad a visitar –en un determi-
nado periodo– se sitúa en ese rango 
para que no padezcas por el clima.

Más información en (www.
reservations.com/blog/resources/
around-the-world-perfect-wea-
ther).

UN GRAN PARAÍSO 
¿Estás buscando un destino espectacular para 
vacacionar? Si contestaste que sí, considera pla-
near una escapada a la Península de Samaná, uno 
de los destinos más idílicos de República Domi-
nicana. Ahí vivirás experiencias 
inolvidables ya que el sitio tiene 
una copiosa naturaleza, gran cli-
ma y una rica historia. Además de 
pasar memorables momentos en 
sus playas vírgenes, podrás prac-
ticar senderismo y un sinfín de 
deportes acuáticos. 

Más inspiración en (www.
youtube.com/watch?v=-
jiMh-s3Y2iI). 

CON MUCHO ESTILO 
Para una Navidad plagada de estilo piensa en la 
bella París, con sus calles y plazas decoradas de 
manera esplendorosa. Además, durante esta tem-
porada, una magnífica pista de hielo sorprende a 
chicos y grandes bajo el techo de cristal del Grand 

Palais. Los amantes de las com-
pras no se cansarán de recorrer la 
icónica avenida Campos Elíseos; 
pero además de admirar los esca-
parates de las lujosas boutiques, 
los viajeros también podrán gozar 
del ambiente de los encantadores 
mercadillos navideños.

Mas inspiración en (www.
youtube.com/

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín
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La hospitalidad campecha-
na se refleja en sus vibrantes 
festividades como el Carna-
val de Campeche, uno de los 
más antiguos de México. A 
lo largo del año también hay 
festividades religiosas, pro-
cesiones y conciertos. Cada 
evento brinda la oportunidad 
de conocer las tradiciones, 
pero sobre todo, de convi-

vir con los lugareños. Son 
tan cordiales que el visitante 
pronto logra comprender la 
razón por la que el concepto 
de “campechano” es sinóni-
mo de hospitalidad. Para más 
información sobre sitios de 
hospedaje llenos de historia 
como la Hacienda Uayamón 
y otros sitios visita (https://
campeche.travel/). 

Para saber 

JOYAS
POR DESCUBRIR 

Esta rica entidad  
del País presume
un nutrido y cultural 
catálogo turístico

patricia Miranda 

Si aún estás pensando en dónde 
pasar tus próximas vacaciones, 
el estado de Campeche puede 
ser una atractiva opción. Ya sea 
que viajes en solitario, o bien, en 
compañía de familiares o amigos 
este destino cuenta con atracti-
vas opciones culturales, naturales 
y gastronómicas. 

Para empezar, el centro his-
tórico de San Francisco de Cam-
peche –su capital– es Patrimonio 
Cultural de la Humanidad, por la 
Unesco, y fotografiar las colori-
das fachadas que presumen sus 
adoquinadas calles resulta todo 
un placer. Como también lo es 
deambular por la zona amuralla-
da que protegía a la urbe de los 
ataques piratas.  

De igual forma, hay que ver  
íconos como la Puerta de Tierra, 
la Puerta de Mar, la Catedral de 
Nuestra Señora de la Inmacula-
da Concepción y el Teatro de la 
Ciudad Francisco de Paula Toro.

En cuanto a recintos cultura-
les están: el Museo Arqueológi-
co de Campeche, Fuerte de San 
Miguel; el Museo de Arquitectu-
ra Maya, Baluarte de la Soledad, 
que resguarda muestras arqui-
tectónicas y escultóricas de esta 
importante cultura; el Museo de 
la Ciudad, Baluarte de San Car-
los, que narra la evolución de la 
urbe desde su fundación y el Mu-
seo de Arqueología Subacuática  
Fuerte de San José, para quienes 
gusten de las historias de piratas. 

Por supuesto es imperdible 
pasear por el Malecón, que ofrece 
bellas panorámicas. 

Los entusiastas de la ar-
queología hallarán en este esta-
do asombrosas ciudades mayas. 
Edzná, rodeada de una exube-
rante selva tropical, es una de 
ellas. En esta metrópolis, cuyo 
nombre significa “casa de los It-
záes” en lengua maya, destacan 
notables edificios como la Gran 

Acrópolis, el Templo de los Mas-
carones o el emblemático Edifi-
cio de los Cinco Pisos.

Los viajeros también deben 
visitar la Zona Arqueológica de 
Calakmul, una de las mayores ciu-
dades del mundo maya; en ella 
se han encontrado más de 120 
estelas diseminadas entre estruc-
turas y pirámides de grandes di-
mensiones. Está enclavada en la 
Reserva de la Biosfera Calakmul y 
es considerada Patrimonio Mixto 
de la Humanidad, por la Unesco, 
debido a que brinda la oportuni-
dad de sumergirse en la historia 
en medio de una impresionante 
biodiversidad. Cabe mencionar 
que la selva que rodea a las rui-
nas es hogar de jaguares, monos 
aulladores y otras especies. 

Otra zona natural para des-
conectar del estrés es la Biosfera 
de Los Petenes, sus manglares y 
estuarios son ideales para realizar 
paseos en lancha. Y para quienes 
busquen un refugio costero Playa 
Bonita y Playa Norte son gran-
des opciones para pasarla bien 
en familia. 

Los ecoturistas estarán fas-
cinados en Isla Aguada, que for-
ma parte del listado de Pueblos 
Mágicos de la Sectur. Una de las 
razones por las que varios via-
jeros llegan hasta esta zona es 
para abordar una lancha hacia 
la reserva natural de Laguna de 
Términos y avistar en el trayecto a 
los delfines nariz de botella.

Y quienes gusten de obser-
var escenas de la vida cotidiana 
e interactuar con los pobladores 
para conocer aspectos de su cul-
tura, sí o sí deben entregarse al 
placer de merodear por encan-
tadoras poblaciones como Bé-
cal, Pomuch y Palizada, donde el 
tiempo parece haberse detenido. 

Por último los gastroturistas 
podrán gozar de la cocina cam-
pechana, misma que fusionan 
sabores mayas, caribeños y es-
pañoles. Destacan el pan de ca-
zón, el pibipollo, las manitas de 
cangrejo y el pulpo maya, todas 
esas delicias son preparadas con 
ingredientes de la región y servi-
dos en restaurantes locales don-
de reina un acogedor ambiente. 

Guatemala Belice

CAMPECHE
Golfo de MéxicoN

Reserva de la Biosfera
Los Petenes

Bécal

Pomuch

Edzná

Isla Aguada
Laguna de
Términos

Palizada
Zona Arqueológica

de Calakmul 
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¿SABÍAS QUE...?
De enero a octubre, el 
ingreso de divisas por 
visitantes internacionales 
al País fue de más de 26 
mil millones de dólares. 
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